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存下来的几幅作品，都是摄影师朋

友来电影院帮忙拍的。”

每当有海外大片上映，有些人

早早获得先机，就来问单露露“走

后门”要电影票。有的时候电影实

在太热门了，单露露“逃也来不及”，

都不敢在影院画室里多呆，就怕源

源不断有亲戚朋友来找他“开后门”，

“拿不出票子老尴尬的”。

1989 年底，单露露远赴澳大利

亚游学，美术馆的大量名画真迹让

他开阔了艺术视野，创作了大量写

生和油画作品。1993 年回国后，他

进入上海电影制片厂担任美术设计

师，重回电影和绘画的老本行，又

创作了大量观众喜闻乐见的电影海

报。

最鼎盛时期，上海就有 100 多

名影院美工师。后来随着电脑技术

的发展，手绘海报逐渐退场，代之

以电脑设计、印刷喷绘的统一海报。

优点自然是逼真清晰，但缺点则是

千篇一律，从此失去了二次创作中

的灵感与巧思。

“到 1998 年《泰坦尼克号》的

时候基本上电脑是主流了，因为美

国电影海报也早就不用手绘了。当

时进口电影都会给我们 8 张剧照作

为参考，有一个时期我们还会把电

影片方给的剧照择优拼贴起来，补

上宣传语句，设计好之后，送到印

刷厂去制版，然后放大印刷成全开

大小的海报，分送到上海各家电影

院。再由电影院美工依样画葫芦，

手绘成更大的画幅，贴在影院墙面。

在我的海报创作经验里，电影海报

不仅仅是剧情照片的再现，更是一

种电影美学的艺术表现形式，有电

影海报的形式美和电影本身的真善

美的感性显现。”

回首当年，单露露仍然觉得“做

这份工作很幸福”：“那时候，只要

一有新海报上墙，围观群众就特别多。

有来了解电影信息的，有买不到电影

票过过眼瘾的，还有索性把海报橱窗

当画展来看的美院师生。熟悉的朋友、

业内同行也会来品评，得到他们的专

业认可也是很开心的。”

编剧王策：
羽毛在天上飞，
这是怎么拍的？

相比之下，编剧王策应该属于

“看着好莱坞大片”成长起来的一

代。他记忆里印象最深刻的好莱坞

大片就是单露露曾经画过海报的《超

人》：“在沪北电影院看的，克里

斯托弗主演，当时看到人在天上飞，

真是兴奋得发疯啊！”

回来后，同学们都在讨论：《西

游记》的特效如果能做得这么好就

好了！当年正值 1986 版《西游记》

在电视台热播。“后来我做了这行

才知道，当年《超人》里面的飞行

特效之所以做得那么好，是搭建了

一整个纽约的微缩模型，然后让克

里斯托弗吊着威亚飞行在‘城市’

　　谈到好莱坞大片，人们往往会重视特效技术层面的突

破，却忘了好莱坞其实一直都非常重视编剧。

右图：《超人》幕后。


